

LA TOURNEE DE LA DEMOCRATIE PERMANENTE

Parc Bordelais, Caudéran,

Mercredi 10 juillet 2024 de 14h à 19h

Eléments de contexte :

- Première semaine des vacances scolaires
- Quelques jours après les résultats des législatives

Rappel du programme : Conférence Inversée sur la place des jeunes en ville, échange convention citoyenne, Dialogue "Etre jeune" (annulé), Animation et Théâtre d'impros par Monarch Intelligence, Goûter par le CA Monséjour, Atelier expression dessinée par les petits débrouillards.

Les citations inscrites dans ce document ont été récoltées auprès des personnes de passage ou présentes lors de la Tournée de la démocratie permanente. "Etre jeune à Bordeaux en 2024, qu'est-ce que c'est?", voici la question qui leur a été posée. Les paroles des personnes de moins de 30 ans et celles des personnes de plus de 30 ans ont été étudiées séparément afin de discerner ce qui est de l'ordre du vécu ou de la représentation.

I- ETRE JEUNE A BORDEAUX C'EST ...

... UNE PERIODE DE LA VIE, UNE GENERATION

• Représentation positive

Les – de 30 ans :

- "Jeune et insouciant, on ne mesure pas encore les conséquences de nos actes"
- "Faire des bêtises mais apprendre de ses erreurs"
- "C'est exaltant mais effrayant"
- "Libre avec de la pression, bouger sans trop de responsabilité car moins d'attache"
- "C'est se croire immortel !"
- "C'est s'amuser et faire toutes les bêtises du monde"
- "C'est être ouvert d'esprit"
- "Ouverture au monde réel on s'apprend soi-même et on apprend le monde, c'est l'apprentissage. (20 ans)"
- "Etre jeune : avoir l'opportunité de se faire plaisir alors que les parents doivent travailler. Pour les jeunes c'est juste travailler à l'école, faire les devoirs, dormir et manger et sortir avec les copains"
- "On est jeune plus longtemps à bordeaux qu'en Colombie. On est moins déterminé par son âge."
- "Terme « jeune » difficile à définir car tout le monde est jeune : « jeune peintre », « jeune papa » ..."
- "C'est important de briser ces frontières entre les générations"

Les + de 30 ans :

- "C'est une inquiétude du passage d'un monde de l'innocence à un monde adulte. L'objectif des adultes est de faciliter cette transition".
- "Les jeunes sont assez intelligents pour faire la part des choses, pour rebondir."
- "Etre jeune c'est une sorte de construction : c'est la question de l'expérimentation, de la découverte"
- "Etre jeune c'est une chance, on peut tout imaginer, tout inventer"

- “C'est l'espoir, tu peux faire ce que tu veux, c'est un cadeau !”
- “Être jeune, c'est garder sa faculté d'émerveillement et de s'intéresser aux autres”
- “Être jeune, c'est un état d'esprit. Rester ouvert sur le monde, échanger sans cesse avec toutes les générations. Accepter que les autres ne pensent pas comme nous et apprendre sans cesse de tous. Poser un regard empathique et participer aux évolutions.”
- “Être ouvert d'esprit, vivre avec les cultures différentes”
- “Je suis optimiste pour la jeunesse d'aujourd'hui. Les jeunes ne sont pas aussi irrespectueux qu'on le dit.”

- **Représentation négative**

Les – de 30 ans :

- “Être jeune à Bordeaux en 2024, c'est être angoissé et dépressif”

Les + de 30 ans :

- “On laisse à la jeunesse un monde incertain et pollué”
- “On est fragile psychologiquement quand on est jeune”
- “Les jeunes aujourd'hui "pètent les plombs", ont des problèmes. Problème politique ?”
- “Tout a changé par rapport à il y a 20 ans : la délinquance”

Constat :

La jeunesse, perçue comme une étape de la vie, est principalement décrite de manière positive.

La jeunesse est décrite, par les deux catégories d'âge (+/- 30 ans) comme une période de la vie heureuse où les personnes interrogées se sentent libres, ouverts à la découverte et à la rencontre.

Certains aspects négatifs au sujet de la jeunesse ont été évoqués par les personnes de + de 30 ans comme la peur de l'évolution du monde, la fragilité psychologique ou la délinquance. La fragilité psychologique a également été cité 1 fois par une personne de – de 30 ans.

II- ETRE JEUNE A BORDEAUX C'EST ...

... AVOIR ACCES A DES ACTIVITES URBAINES

- **Accès à la culture et aux sports :**

Les – de 30 ans :

- “Hâte d'avoir le pass culture mais il faut attendre la date de son anniversaire pour y avoir accès”
- “Beaucoup de sorties, d'accès à la culture”
- “Beaucoup de choses à bordeaux pour la vie sociale et culturelle : assos, collectifs, bars...”

Les + de 30 ans :

- “Plus de culture qu'avant et plus ouverte”
- “Quantité d'évènement, accessible grâce à carte jeune / pass culture (mais pass culture baisse en qualité)”

- “Offre culturelle positive”
- “Être investi dans beaucoup d’activité (culturelles, sociales)”
- “Y a de l’espace pour faire du sport, c’est paisible.”
- “Heureux en termes d’équipement sportifs.”
- “Manque salles de danse”

- **Accès aux loisirs et à la consommation**

Les – de 30 ans :

- “J’aime que bordeaux soit proche de la plage, une vieille ville, les cafés et bars, la nourriture, les vélos TBM”
- “La ville organise énormément de choses”
- “Beaucoup d’activités : faire du sport, associations”
- “C’est une bonne ville pour les jeunes, il y a des choses à faire, les gens sont ouverts.”
- “Les assos sont un très bon moyen de se rencontrer et d’être actif dans la ville”

Les + de 30 ans :

- “la ville reste dynamique”
- “beaucoup d’activités, ville dynamique”
- “(Jeune adulte de 30 ans) Vie plaisante et active de jeunes parents”.
- “il faudrait proposer aux jeunes des activités (ex : ateliers cuisine) avec de petites contributions financières pour les responsabiliser”
- “C’est compliqué pour les jeunes de pouvoir participer et profiter des activités car pour cela, il faut avoir de l’argent. Il doit tout de même y avoir des activités gratuites.”
- “Être jeune : c’est ne pas rester à Bordeaux (bouteade)”

Constat :

L’accès à la culture, aux sports et aux loisirs pour les jeunes est exprimé comme un besoin essentiel par les 2 catégories d’âges. Les remarques sont en grande majoritairement positives sur l’offre culturelle, sportive et de loisirs. Uniquement une remarque des personnes de – de 30 ans exprime un manque.

Les personnes de + de 30 ans exprime le fait que les activités engendrent un coût et aimeraient que des activités gratuites soient proposées.

III- ETRE JEUNE A BORDEAUX C’EST ...

... VOULOIR S’INSERER SOCIALEMENT, PROFESSIONNELLEMENT

- **Logement :**

Les – de 30 ans :

- “Opportunités en termes d’études mais bloquées par la difficulté à trouver un logement”
- “Précariété (logement), parcours du combattant pour être autonome, travailler en plus des études”

Les + de 30 ans :

- “On est précaires quand on est jeunes (dans l'accès au logement par exemple mais aussi mentalement)”
- “Difficile de trouver un logement”
- “Accès au logement”
- “Du point de vue des parents : l'accès au logement”

• L'école/Les études

Les – de 30 ans :

- “Opportunités en termes d'études mais bloquées par difficulté à trouver un logement”
- “Il faudrait réorganiser l'organisation des facs pour qu'il y ait des moyens pour tous et toutes”
- “Aider la jeunesse a décidé ce qu'ils veulent faire (en ayant des apprentissages pratiques par ex.)”
- “Être jeune c'est beaucoup d'angoisse à cause l'école (14ans)”
- “Les jeunes on leur demande trop tôt de savoir ce qu'ils veulent faire. Il faut être bon sinon on te fait vite comprendre que tu es en train de foirer ta vie.”

Les + de 30 ans :

- “Il faudrait plus d'information sur les formations (notamment 15/18 ans)”
- “Il faudrait que tout les jeunes puissent avoir accès financièrement aux études qu'ils souhaitent”
- “Des possibilités en fonction de la fac”
- “Enfants heureux, parfois du point de vue scolaire et universitaire.”
- “L'avenir car on est taxé de partout, si on a pas d'études c'est compliqué de se projeter.”
- “Un manque d'éducation flagrant, doit être pris en charge par les deux parents.”
- “Comment arriver à faire ses études sans travailler à côté ?”

• Accès au travail:

Les + de 30 ans :

- “Une grande majorité saisissent des opportunités, se débrouillent pour trouver des emplois... Alors oui, certains sont irrespectueux et font preuve d'incivilité mais je pense qu'il ne s'agit pas d'une majorité”
- “Le travail qui est préoccupant”
- “C'est galère... à mon époque, il suffisait que je réponde à une seule annonce pour avoir du boulot”

• Mobilité :

Les – de 30 ans :

- “J'aime les vélos en libre service”

Les + de 30 ans :

- “J'aime bien prendre le tram”
- “Positif : vélos à disposition”
- “Les transports en commun le soir : c'est bien”
- “C'est galérer dans les transports (notamment pour les handicapés), les mobibus il en faut plus, il n'y en a pas assez cela génère de l'isolement, les transports sont bondés, les vélos c'est bien mais pour les personnes âgées ou handicapés c'est galère. [Il faut] une gratuité des transports”
- “Accès au transport”
- “Ville où le vélo est bien démocratisé”

- “Pas beaucoup de place pour le permis.”

- **Rapport à l'espace public :**

Les – de 30 ans :

- “Pour participer au bien-être des jeunes en ville, on aimerait des lieux gratuits et sans nécessité de consommation. Il faudrait développer cette idée aussi aux moins jeunes car on a encore moins d'espaces gratuits pour se rencontrer quand on est adulte.”
- “On aimerait juste un lieu pour jeunes gratuit, où on peut aller sans objectif précis, juste pour passer du temps dehors et rencontrer des gens.”
- “Sécurité dans l'espace public”
- “Ce qui m'inquiète c'est les lumières éteintes la nuit, c'est terrifiant (en tant que femme) pour moi. Potentiellement une raison pour fuir toute la ville”
- “(Homme de 19 ans) Bordeaux c'est bien depuis un certain temps, y a plus de monde, moins agréable. Les Bordelais Bourgeois. L'accueil est moyen quand on vient de la campagne.”

Les + de 30 ans :

- “Besoin de salles que les jeunes pourraient investir : enrichir leurs sociabilités, prendre en responsabilité”
- “(lors de la conférence inversée) Vous avez aussi parlé de lieux de rencontres, et j'ai observé ce sentiment grandissant à partir de la pandémie de covid. Pour savoir pourquoi ces lieux n'existent pas, il faut se pencher sur comment on perçoit les rassemblements de jeunes (ex : plaintes de vieux lorsque beaucoup de jeunes dans les squares).”
- “La ville qui est belle”
- “Les jeunes bordelais ont de la chance, beau cadre de vie”
- “Beaucoup plus dangereux qu'avant (tram, espace public et lieu de sorties) À Saint-Michel, même la journée, on a peur.”
- “Insécurité dans certains quartiers”
- “Ici rassurant et confortable, les jeunes peuvent se construire l'avenir sereinement. Mais problème de violence qui peut les en empêcher”
- “(Homme de 30 ans) Il y a un problème d'insécurité, je pense notamment à ma nièce de 20 ans. Après 11 heure du soir, il ne faut pas sortir aux capucins.”
- “Préoccupation des jeunes : la sécurité dans l'espace public”
- “Quand on est une femme jeune à bordeaux : extinction des feux donne un aspect moins rassurant à la ville, cela peut les empêcher de sortir”
- “La ville peut être ressentie comme « empêché ». C'est-à-dire qui empêche l'entrée à certaines personnes (ex : les femmes la nuit)”

- **Coût de la vie :**

Les – de 30 ans :

- “Dons d'invendus (jamais vu en allemagne)”
- “Plus de précarité chez les jeunes”
- “Précarité (logement), parcours du combattant pour être autonome, travailler en plus des études”

Les + de 30 ans :

- “Y a deux catégories de jeunes : ceux qui ont du fric, ceux qui sortent et qu'on voit sur les terrasses ET les autres on les voit pas.”

- “Le prix de la cantine scolaire”
- “Les banques alimentaires pour les jeunes m’attristent”
- “Lutter contre la précarité des jeunes”
- “Il faut qu’ils puissent avoir accès à de la nourriture à bas coût”
- “C’est compliqué pour les jeunes de pouvoir participer et profiter des activités car pour cela, il faut avoir de l’argent. Il doit tout de même y avoir des activités gratuites.”
- “Être comme ma fille c’est compliqué et une chance CAR coût de la vie, loyers tout est trop cher”
- **Accompagnement social :**

Les - de 30 ans :

- “Pas assez d’aides pour les jeunes actifs”
- “Trop de réseaux et moins de solidarités”

Les + de 30 ans :

- “Il faut aider plus les jeunes”
- “Les aides aux sans-abris,”
- “Il faudrait proposer aux jeunes des activités (ex: ateliers cuisine) avec de petites contributions financières pour les responsabiliser”

Constat :

L’âge de la jeunesse est une période où l’on fait face plus intensément aux problématiques d’insertion sociale. Le logement, les études et le travail sont des sujets présentés comme particulièrement préoccupants par les deux catégories d’âge car ils sont perçus comme des critères d’insertion et de réussite sociale. Ces trois éléments sont liés et interdépendants.

Les deux catégories d’âge s’expriment sur le fait que l’accès aux études engendrent des frais et des inégalités.

Les personnes de – de 30 ans soulignent que l’école peut être synonyme de pression et d’angoisse.

La mobilité est globalement perçue de manière positive. Ce sont les personnes de + de 30 ans qui se sont majoritairement exprimé sur ce sujet. Il a été signalé la difficulté d’accéder aux transports quand on est une personne handicapée, qui engendrent ensuite des problématiques d’isolement.

Les personnes de + et – de 30 ans ont fait remonter la nécessité d’avoir des lieux en libre accès et gratuit afin de pouvoir y exercer leurs sociabilités.

De nombreuses remarques au sujet de l’insécurité ont été évoquées. Les causes du ressenti d’insécurité évoquées sont : l’extinction de l’éclairage public, la violence. Le ressenti d’insécurité semble être accentué quand on est une femme.

Le niveau élevé du coût de la vie apparaît comme un sujet préoccupant pour les jeunes selon les deux catégories d’âge. Sont cités les prix du loyer, des courses alimentaires, des activités et des loisirs de consommation.

Le besoin d’accompagnement de la jeunesse a été évoqué par les deux catégories d’âge.

IV- ETRE JEUNE A BORDEAUX C'EST

... FAIRE FACE A DES DISCRIMINATIONS

- **Les sujets d'engagement**

Les - de 30 ans :

- “Peur du changement climatique, peur du conflit ukraine-russie, peur des gens qui votent à droite; peur des gens qui ont déjà beaucoup pour eux et qui votent pour garder leur richesse”
- “Discriminations / racisme, peur de l'autre”

Les + de 30 ans :

- “L'aspect climatique”
- “Et la politique, l'engagement | Environnement, écologie | les jeunes veulent profiter, s'éloigner du côté "rémunérateur"
- “Les femmes de ménages et emplois auprès des enfants sont toujours occupés par des personnes racisées”
- “Il y a aussi des discriminations entre les groupes racisés”
- “Il faudrait que les jeunes aient plus de possibilités pour s'exprimer (auprès de l'école, de la famille, des assos)”

Constat :

Peu de remarques ont été faite sur les sujets d'engagement des jeunes. Au vu des quelques remarques faites, la jeunesse apparaît comme une génération éveillée et consciente des enjeux politiques et sociétaux par les deux catégories d'âge.

Au sein des remarques des personnes de + et - de 30 ans, les sujets qui préoccupent la jeunesse sont : l'écologie (3), l'avenir politique (2), le racisme et discriminations (3), les inégalités (1), le besoin d'expression de la jeunesse (1).